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本报11月10日讯 “应该早
点带他来医院的， 就不会这么严
重了！”在省儿童医院重症监护室
（ICU） 门口，25岁的妈妈罗颖哽
咽了，1岁4个月的儿子龙龙因肺
炎并发心力衰竭， 半个月前住进
了ICU�，目前还没有脱离危险。

“在我们医院的重症监护室
中，多半是肺炎并发严重疾病的
孩子。” 省儿童医院呼吸二科主
任陈艳萍表示，这种疾病是儿童
疾病中死亡率最高的杀手，而它
却经常被家长当做“感冒”而忽
视。连日来，我省气温大幅下降，
各地区出现了不同程度的雾霾
天气， 不少孩子患上了感冒，而
肺炎小患者也迅猛增加。

【案例】
孩子患肺炎被误以为感冒

“开始也没有别的症状，就是
咳嗽。”罗颖是株洲人，她回忆，发
现龙龙咳嗽后， 自己以为是普通
感冒，就一直给他喝开水，症状好
像减轻了不少。三天后，龙龙又咳
又烧，呼吸起来还有响声。赶紧带
着他到了附近的诊所， 医生诊断
是肺炎。 罗颖带着龙龙来到省妇
幼，此时病情已非常严重。

“到这里时，已经昏迷了。”

罗颖一直在自责，她觉得如果一
开始就带龙龙就诊，可能不会变
得这么严重。

【数据】
今年已接诊7.4万人次

据湖南省儿童医院数据统
计， 该院今年1月至10月接诊的
肺炎患儿达到74940人次，0-3
岁婴幼儿65069人次，占总接诊
人数的87%。 在发病性别比方
面，男孩患病率约占总接诊人数
的70%，明显高于女孩。

随着冬季的来临，肺炎患儿
明显增加。“除了低温容易引发
呼吸道疾病，雾霾对呼吸系统也
存在影响。”陈艳萍主任强调，国
内外部分相关研究显示空气污
染可改变儿童肺的发育，环境中
的微细颗粒物则与儿童的肺功
能受损和呼吸道疾病有关。因
此，在寒冷+雾霾天气条件下，家
长更应该注意防范孩子患上肺
炎等呼吸道疾病。

“为什么3岁以内婴幼儿易
发生肺炎？”陈艳萍介绍，这个阶
段的孩子处于生长发育期，免疫
功能不健全，易发生感染。

■记者 李琪
通讯员 姚家琦 唐芙蓉

本报11月10日讯 近一个月，
湖南省胸科医院内二科陆续收治了
多名小学生，年龄在10—12岁，都被
确诊为结核病。小患者们都有一个共
同点，就是长期把零食当主食，尤其
喜欢到学校周边和街边购买廉价的
辣条、烤串等食品当早餐，不爱吃饭。

今年12岁的小月（化名）来自邵
阳，她平时特别喜欢到学校门口买零
食吃，不爱吃饭。刚患病时，家长以为
是感冒发烧， 后来出现了呕吐症状，
精神状态越来越差，诊断为结核性脑
膜炎后转入湖南省胸科医院治疗，不
得已休学。值得庆幸的是，经过治疗
后，小月的病情有了明显好转。

“儿童感染结核，主要是密切接
触了成人患者， 尤其是家庭内部的
结核病患者， 一旦抵抗力下降就易
发病。”湖南省胸科医院内二科主任
医师李芳白提醒家长， 学龄期儿童
生长发育迅速， 平时要注意作息规
律，均衡饮食，多给予维生素、碳水
化合物， 蛋白质丰富的食物， 如豆
类、鱼肉蛋奶、蔬菜、水果、坚果等。

一定要少吃不卫生不健康的食
品，增强免疫功能，防止疾病入侵。

■记者 李琪
通讯员 杨艳 罗玉玲

七院士长沙传授绿色地铁建设“秘诀”
中建五局用施工现场诠释“绿色地铁”内涵

肺炎被误认为感冒，病情恶化住进ICU
近日寒冷+雾霾致肺炎小患者迅猛增加 医生：按时接种疫苗是关键

“近几年，疫苗的接种率
下降，很多患病的孩子都是没
种疫苗。”陈艳萍主任表示，接
种部分疫苗可起到预防疾病
的作用。 但接种疫苗只能预防
部分肺炎的发生， 保持孩子健
康的核心还是加强锻炼、 均衡
饮食、规律作息，养成良好的生
活习惯。 陈艳萍也提倡母乳喂
养， 母乳中的免疫球蛋白能帮
助6个月内的宝宝抵御疾病。

到底肺炎和感冒有什么
不同？陈艳萍教家长进行初级

判断。
一、监测体温。肺炎发热多

在3�8℃以上，持续2-3天不退。
二、 听咳嗽及呼吸的声

音。 肺炎大多有咳嗽或喘，呼
吸困难表现为憋气，严重时还
会出现口唇发紫。

三、观察精神状态。肺炎患
儿精神状态不佳，常伴有烦躁、
哭闹不安或昏睡等情况。

四、饮食及睡眠。肺炎患儿
食欲下降明显，且睡眠质量差，
夜间有呼吸困难加重的趋势。

按时接种疫苗是关键建议

近日肺炎高发，陈艳萍主任在给小患者义诊。

多名小学生患结核病
零食当主食是诱因

穿城而过的
地铁， 如何尽量
减少施工扬尘和
噪声污染， 如何
将对周边居民的
干扰降到最低
……11月10日，
“地铁绿色建造
发展论坛” 在长
沙召开，7名中国
工程院院士、施
工单位及业主单
位的行业技术精
英在论坛上畅所
欲言， 传授地铁
绿色发展的“秘
诀”，分享绿色地
铁的建设经验，
中建五局则用施
工现场一一诠释
着“绿色地铁”的
真正内涵。

■记者 杨田风
通讯员 靳晴 唐艳

本次论坛由中建五局、长沙
市轨道交通集团承办， 周福霖、
钱七虎、叶可明、龚晓南、肖绪文
等7名中国工程院院士， 国内地
铁建设专家学者、建筑企业的管
理人员及一线工程技术人员参
加。在城市轨道交通高速发展的
今天，地铁建设未来的发展方向
已引起论坛与会嘉宾的思考。

中国工程院院士钱七虎在
“大绿色建造理念若干思考”的报
告中指出，过去注意高层建筑、大
广场、 宽马路城市面子建设的粗
放发展模式， 已经导致了多种城
市病的恶果， 当下的城市基础设
施建设已经进入注意“里子”的集
约绿色可持续发展模式。 钱七虎
认为， 在土木工程建设中推进绿
色发展、保护环境的关键是，实行
建设方案的比较由技术、 造价两
项指标向技术、造价、环境三项指
标转变，同时，城市地下空间要统
一规划、设计、建设与管理。

中国建筑股份有限公司总工
程师毛志兵表示，在新形势下，中
国建筑大力发展以地铁建设为主
要内容的基础设施业务， 以“绿
色、安全、精品”为价值导向，“这
既是中央的要求， 也是我们的自
觉追求。”

11月
10日，“地
铁绿色建
造发展论
坛”在长沙
召 开 。 当
日，7名中
国工程院
院士组团
观摩长沙
地铁汉王
陵公园站。

作为地铁绿色建造发展论坛的
主要议程，长沙地铁“名片”———中建
五局投资建设的长沙地铁4号线汉王
陵公园站今日迎来史上“最强观摩
团”，其高标准、严要求的标准化建设，
获得7名院士的充分肯定和鼓励。

自2007年开始，中建五局累计施
工城市轨道交通项目16个。“作为地铁
建设的骨干企业，中建五局通过模式
创新， 在地铁建造过程中融入了绿
色、数字、文化元素。”中建五局董事
长、党委书记周勇表示，未来，中建五
局将在地铁投资、设计、建造一体化
上发力， 大力推动地铁绿色建设，向
社会贡献绿色、安全、精品地铁。

七名中国工程院院士
观摩“点赞”长沙地铁

观摩

数据显示，截至目前，全国
有43座城市的地铁建设规划获
得批复， 总里程达到8600公里。
如何最大限度地节约资源和保
护环境， 实现地铁建设绿色发
展？与会嘉宾纷纷提出了建议。

中国工程院院士肖绪文在
报告中对未来地铁绿色施工在
先进设计手段、 节能环保技术、
云管理技术以及制度改革等问
题上提出了几点思考。

如何处理渣土实现无害化
再利用？如何环保低碳？中建五
局副总经理、总工程师谭立新从
具体的施工操作层面给出了多
种可行性建议，并提出地铁应该

要有传承历史、传播文化、展现
潮流的人文内涵。

此外，还有上海同济大学黄
宏伟教授分享了对隧道结构健
康安全智慧感知的研究成果，广
州地铁设计院名誉院长徐明杰
则从再生能量利用、减少系统损
耗、节能光源、照明控制等方面
提出了绿色地铁建设的解决方
案。

“论坛的举办、专家的献计
献策，将对我国地铁行业健康发
展产生良好的推动作用，也将直
接提升中建五局地铁业务的发
展品质。”中建五局董事长、党委
书记周勇如是表示。

专家献计献策共推绿色地铁发展

关注城市
“里子”模式开启


